

# San Francisco de Asís del Laishí

Sensibilidades tobas y franciscanas  
en una misión indígena  
(Formosa, 1900 - 1955)

Gabriela Dalla-Corte Caballero



**prohistoria**  
ediciones

**Gabriela Dalla-Corte Caballero** es Profesora y Licenciada en Historia (UNR, Argentina) y Magister en Estudios sobre Género por la misma casa de estudios. Es Doctora en Historia de América (1999) y en Antropología Social y Cultural (2000) por la Universitat de Barcelona (UB), y Profesora Titular de Historia de América del Departamento de Antropología Cultural, Historia de América y de África, de la Universitat de Barcelona. Entre sus últimos libros se cuentan, entre otros, *La Guerra del Chaco, Ciudadanía, Estado y Nación en el siglo XX. Empresas y Tierras de Carlos Casado en el Chaco Paraguayo. Historias, negocios y guerras (1860-1940)*, Editorial Intercontinental, Asunción, 2012; *La frontera argentino-paraguaya ante el espejo. Porosidad y paisaje del Gran Chaco y del Oriente de la República del Paraguay* (con Eva Morales, Fabricio Vázquez y Arturo Landeros), Publicacions de la Universitat de Barcelona (UB), Barcelona, 2012; *Mocovíes, Franciscanos y Colonos de la zona chaqueña de Santa Fe (1850-2011). El liderazgo de la mocoví Dora Salteño en Colonia Dolores*, Prohistoria-TEIAA, Rosario, 2012; *Cultura y negocios: el americanismo catalán de la Revista Comercial Ibero-Americana Mercurio* (Barcelona, 1901-1938), KM 13.774, Ediciones Casa América Catalunya, Barcelona, 2012; *La Crónica Argentina de Ricardo Monner Sans. Periodismo, Política y Cultura en la Revista Mercurio de Barcelona*, Reial Acadèmia de Bones Lletres, Barcelona, 2013 y *El archivo documental del americanismo catalán. Una historia centenaria para la Casa de América (1909-1968)*, KM 13.774, Ediciones Casa América Catalunya, Barcelona, 2013.

## PRÓLOGO

Formosa fue uno de los últimos territorios fiscales y nacionales que el Estado argentino convirtió en Provincia. Es precisamente en esta zona argentina donde a finales del siglo XVIII había sido suprimida la Compañía de Jesús en los dominios españoles, y donde desde el siglo XX actuaron los Misioneros Franciscanos para llevar adelante la nacionalización de los indígenas originarios.

En esta ocasión, Gabriela Dalla-Corte Caballero nos regala una investigación sobre la Misión Indígena Franciscana que precisamente a inicios del siglo XX se inauguró en Laishí, Formosa, misión llamada “San Francisco de Asís”. Este libro que prologo es fruto de la recuperación y del análisis de numerosas fuentes documentales entre las que se destacan los testimonios de Fray Pedro Iturralde, Fray Buenaventura Giuliani, Fray Pablo Rossi, y tantos otros personajes de la época. En cuatro intensos capítulos, la autora despliega los pormenores de la Misión Indígena Franciscana Nuestro Padre San Francisco de Asís en esas tierras de la tribu del Cacique Laishí. El periodo elegido va desde sus inicios en el año 1900, hasta su clausura producida en la década de 1950. En esas cinco décadas, el despliegue de una obra evangelizadora, educativa y social, cuyas huellas está en nosotros evaluar, es precisamente el centro de atención de la historiadora Gabriela Dalla-Corte Caballero.

Debo reconocer que me impactó particularmente la advocación de esa Misión Indígena bajo la figura de Francisco de Asís (1182-1226). Hay allí, en ese nombre, una declaración de principios y de objetivos, de los deseos y de lo que se quería hacer en ese territorio que se buscaba integrar a la Nación argentina. Por ello, un importante anexo documental, así como cuadros y fotografías, constituyen un acervo rico para la comprensión de lo que sucedía en ese momento y en ese lugar. Pero también nos provee de claves para entender las dinámicas de otros actores que hacen escuchar sus voces en otros ámbitos, como por ejemplo el poder nacional, el poder local, el poder de los distintos Obispos que se crearon en esa época: el Obispado o Diócesis de Santa Fe, el de Resistencia, el de la propia Formosa...

Ya Michael Hardt y Antonio Negri, al final de su obra *Imperio* publicada en el 2002, proponían a Francisco de Asís como modelo de vida futura. Para denunciar la pobreza, adoptarla, y llevar una vida gozosa, incluyendo a todos los seres y a la naturaleza, a los animales, al hermano Sol y a la hermana Luna, a las aves del campo, a los pobres y explotados. Contra la miseria del poder, el gozo del ser, en el amor, la simplicidad y la inocencia. “¡Utopías!”, dirán unos moviendo la cabeza. “¡Sueños!”, sonreirán otros. Tal vez, pero esas utopías y esos sueños crearon espacios como los que Gabriela Dalla-Corte Caballero nos ayuda a redescubrir en este libro.

Precisamente en este libro aparecen los Misioneros Franciscanos del Colegio y Convento San Carlos Borromeo de San Lorenzo. Pero también las Hermanas Franciscanas Educacionistas provenientes de Yugoslavia. El interés por el funcionamiento de escuelas para niños y para niñas, y la gestación de Asilos para los bebés huérfanos y abandonados, forma parte de nuestros propios intereses personales. Tengamos en cuenta que, de alguna manera, estos asilos-escuelas que los franciscanos y las franciscanas inauguraron en la Misión Indígena Franciscana formoseña, tuvieron un funcionamiento quizás similar a los Hogares de Huérfanos y Expósitos –entre ellos el de la propia ciudad de Rosario que se inauguró en el siglo XIX y que cerró sus puertas hace poco tiempo, analizado precisamente por Gabriela–, o a los Asilos dedicados a las niñas –entre ellos, precisamente, el fundado por las Oblatas en Rosario en el siglo XX, a las que dediqué parte de mis investigaciones académicas–. No hay dudas de que estas creaciones formaron parte de la caridad y de una manera de entender la justicia. Así, los franciscanos y las franciscanas ampliaron sus labores en defensa de esa misma caridad, en defensa de los pobres contra los poderes económicos y políticos, en resguardo de una población originaria desvalida, desprotegida y explotada.

Es un enorme placer prologar el libro de mi amiga Gabriela Dalla-Corte Caballero, tanto por lo que ella ha significado en mi vida y en la de tantos que tenemos la dicha de conocerla, cuanto por la cercanía que siento ante su importante obra dedicada a la Misión Indígena Nuestro Padre San Francisco de Asís del Lais-hí. Conozco a Gabriela desde el año 1987, en que cursábamos el segundo año de la carrera de Historia en la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario, junto a otros compañeros y compañeras de banco. Como a todos y a todas, la vida nos deparó alegrías y tristezas, triunfos y fracasos, pero siempre vimos en ella a la persona capaz de superar los obstáculos y, en especial, de redoblar la apuesta.

Maestra de Educación Primaria, Profesora y Licenciada en Historia, Magister en Género, hasta aquí sólo algunos de sus logros en Rosario. Doctora en Historia de América, Doctora en Antropología Social y Cultural, Profesora Titular de Historia de América en la Universidad de Barcelona, y una serie de publicaciones especializadas sobre temáticas novedosas y originales, son otros de sus resultados en su etapa de vida europea y catalana, iniciada a fines del año 1995, y que se prolonga hasta la actualidad.

Y sin embargo, Gabriela nunca dejó de estar presente, gracias a las nuevas tecnologías de la comunicación y de la información, y a sus frecuentes viajes, en la Universidad que la vio crecer, y a la que siempre vuelve para acompañar a sus amigos y amigas de entonces, todos un poco más viejos, pero que seguimos reconociendo en ella a esa excepcional compañera de banco.

Marcelo Ulloque  
Universidad Nacional de Rosario

Esta obra se centra en la historia de la Misión Franciscana fundada en las tierras formoseñas en el año 1900, llamada Misión San Francisco de Asís del Laishí. La elección del nombre fue en honor al Cacique toba Laishí, así como a San Francisco de Asís, patrono de la Orden a cuyo cargo estaba la misión. La autora analiza el papel de los misioneros del Colegio San Carlos Borromeo entre 1900 y 1955 (los frailes más destacados fueron Pedro Iturralde, Buenaventura Giuliani y Pablo Rossi) interactuando con las familias tobas para que se convirtiesen en propietarias de sus tierras.

El libro, ilustrado además con fotografías que se conservan en el Archivo del Convento de San Lorenzo, constituye un aporte al estudio de las misiones franciscanas proyectado ya en el siglo XX, y sobre todo nos ayuda a reconstruir la vida cotidiana de los franciscanos y de las familias tobas en Laishí, actualmente provincia de Formosa, Argentina.



ISBN 978-987-1855-70-4



9 789871 855704

colección Historia Argentina - 24

**TEIAA**

Taller de Estudios e Investigaciones  
Andino-Amazónicas